
 
 
 
         Förderverein 
 

            e.V. 
 
 

Protokoll 
 

der Mitgliederversammlung Radwegekirche Milseburg e.V. 
am 08.11.2023 um 19:30 Uhr in der evangelischen Kirche, Dipperz 

 
 
Erschienen sind: Georg Ander-Molnár, Vorsitzender,  
                                 Uwe Bergmann, Schatzmeister 
  Irma Enders, Beisitzerin, Regina Goldbach, Beisitzerin 
Entschuldigt: Dr. Jan Olischläger, Prof. Dr. Carsten Schütz, Beisitzer 

 
sowie:  Kassenprüfer: Anton Göb, Eckard Herrmann (entschuldigt) 

  Mitglieder des Vereins (s. Anwesenheitsliste) 
Architekt Jörg Sturm, ab 20:30 Uhr 

 
1. Begrüßung 

Der Vorsitzende Georg Ander-Molnár begrüßt die Mitglieder und stellt die 
ordnungsgemäße Einladung der Versammlung fest. Jedem Mitglied wurde 
am 06.10.2023 die Einladung mit der Tagesordnung per Mail zugesandt, 
den Mitgliedern die über keine E-Mail-Adresse verfügen, wurde die 
Einladung postalisch zugestellt. Die Mitgliederversammlung ist 
beschlussfähig. 

 
2. Totengedenken. 

Es wird der verstorbenen Mitglieder und Förderer des Vereins gedacht: 
Stefan Frohnapfel aus Hofbieber-Elters und Dr. Hans-Rolf Schindler aus 
Dipperz-Altenrain.  

 
3. Protokoll der Mitgliederversammlung 2022 

Auf das Verlesen des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 
30.03.2022 wird einstimmig per Akklamation verzichtet.  

 
4. Bericht des Vorsitzenden 

Georg Ander-Molnár berichtet über die allgemeinen und wichtigsten 
Aktivitäten des Fördervereins. Der Verein hat derzeit 62 Mitglieder, davon 
sind 5 juristisch. 
 

 



In seinem Bericht werden die wichtigsten Aktivitäten genannt und mit 
Bildern hinterlegt. 

Im Jahr 2022   
- „Ökumenisch himmelwärts“ Interview auf der blauen Couch (Fuldaer 

Zeitung) mit Georg Ander-Molnár, Manfred Oeste, Irma Enders 
- Weitere Presseartikel zum Vorhaben im Bonifatius Boten sowie auf 

Osthessennews 
Im Jahr 2023 
- Anschaffung eines Roll-up sowie einem großen Banner jeweils mit dem 

Foto der geplanten Radwegekirche (Layout: Verena Will)  
- Präsentation und Information zum geplanten Vorhaben am Stand der 

evangelischen Kirche auf der Landesgartenschau 2023 in Fulda  
(Georg Ander-Molnár, Irma Enders, Matthias Staubach)  

- Schild Anbringung – Anlieger frei – auf dem Zufahrtsweg zur geplanten 
Radwegekirche   

- Förderung, Gespräch mit der Regionalmanagerin Ute Raband vom 
Verein Natur- und Lebensraum Rhön in Hilders  
(Georg Ander-Molnár, Regina Goldbach) am 03.08.2023 

- LEADER Fördermittel, Gespräch am Landratsamt mit Vertretern des 
Fachdienstes Regionalentwicklung in Fulda (Georg Ander-Molnár, Uwe 
Bergmann, Regina Goldbach) am 02.11.2023 

 
Open-Air Gottesdienste 

Das Angebot der Open-Air Gottesdienste am Standort der geplanten 
Radwegekirche wurde durchweg gut angenommen, es waren jeweils 
zwischen 45-100 Personen anwesend. 

 
Im Jahr 2022 gab es fünf Open-Air Gottesdienste  

Am 11.06.2022, 09.07.2022, 06.08.2022, 11.09.2022, 09.10.2022 haben 
mitgewirkt: 
Liturgien  
          Diakon Manfred Oeste, Hofbieber-Elters 
          Pfarrer i.R. Georg Ander-Molnár, Fulda-Maberzell 
          Prof. Richard Hartmann, Fulda 
          Pfarrerin Laura Baumgart, Fulda Aschenberg und Trätzhof 
          Prof. Dr. Gerhard Stanke, Fulda 
          Pfarrer Maximilian Weber-Weigelt, Dipperz und Bieberstein  
          Pfarrer Holger Biehn, Flieden 
Musik 
          Familie Goldbach aus Dipperz,  
          die Wallfahrtsmusikanten Wickers, Sabine Seitz, Hofbieber 

                   Verena Gass aus Hilders, Christopher Schnell aus Fulda 
          Posaunenchor Fulda 

 



2023 wurden fünf Open-Air Gottesdienste durchgeführt 
Am 17.06.2023, 15.07.2023, 12.08.2023, 23.09.2023, 07.10.2023 haben 
mitgewirkt: 
Liturgien 

Pfarrer i.R. Georg Ander-Molnár, Fulda Maberzell 
Diakon Manfred Oeste, Hofbieber-Elters 
Pfarrerin Laura Baumgart, Fulda Aschenberg Trätzhof 
Prof. Dr. Gerhard Stanke, Fulda 
Pröpstin Sabine Kropf-Brandau, Bad Hersfeld  
Diakon Michael Friedrich, Hosenfeld 
Weihbischof Prof. Dr. Karlheinz Diez, Fulda 

Musik 
Helmut und Ulla Hoffmann, Drehorgeln aus Oberaula 
Posaunenchor der Gesamtgemeinde Fulda, Leitung Joachim Enders 
Verena Gass, Hilders 
Original Schwarzbachtaler, Leitung Uwe Nenzel 

 
Georg Ander-Molnár dankt allen Mitgliedern und Förderern des Vereins 
für die Unterstützung. Besonderen Dank ergeht an Manfred Oeste, Irma 
Enders, Rudolf, Lipowsky, Monika Zaumbrecher, Michael und Regina 
Goldbach, Uwe Bergmann und Maximilian Weber-Weigelt für die Hilfe bei 
der Organisation. Dank auch an Stefan Goldbach, der als Pächter zweier 
angrenzender Wiesen diese als Parkmöglichkeit für die Open-Air 
Gottesdienste ab 2023 den Besuchern zur Verfügung gestellt hat. 

 
5. Bericht des Schatzmeisters  

Der Schatzmeister Uwe Bergmann stellt den Kassenbericht vor. Durch die 
Spende aus dem Innovationsfond der Evangelischen Kirche Kurhessen-
Waldeck in Höhe von 50.000€ vom 16.06.2023 stellt sich die aktuelle 
Finanzsituation wie folgt dar: 

 
Guthaben beim Kreiskirchenamt: 1.000,00 € 
Vereinskonto VR Bank Fulda 130.566,00 € 
Feste Spendenzusagen 19.000,00 € 
Summe   150.566,00 € 

 
Im anschließenden Austausch wurde das Thema Geldanlage (u.a. 
Tageskonto) erörtert, Uwe Bergmann wird dazu Kontakt mit der VR Bank 
aufnehmen. 

 
 

6. Bericht der Kassenprüfer  
Die Kassenführung erfolgte am 06.10.2023 und wurde von den 
Kassenprüfern Anton Göb und Eckard Hermann geprüft. Eckard Hermann 



ist gesundheitsbedingt verhindert, von ihm liegt eine schriftliche 
Mitteilung vor, dass die Prüfung ohne Beanstandung war. Der anwesende 
Anton Göb bescheinigt Uwe Bergmann eine ordnungsgemäße gute 
Kassenführung und stellt anschließend den Antrag auf Entlastung. 

 
7. Entlastung des Vorstandes 

Der Vorstand wird auf Antrag einstimmig, bei Stimmenthaltung der 
Vorstandsmitglieder, entlastet. (Ja: 10    Nein:  0     Enthaltung:  4) 

 
8. Vorstandswahlen 

Die Wahlleitung übernimmt Pfarrer Maximilian Weber-Weigelt. 
 
Dr. Jan Olischläger steht als Vorstandsmitglied nicht mehr zur Verfügung, 
Prof. Dr. Carsten Schütz hat seine weitere Mitarbeit im Vorstand zugesagt. 
Die bisherigen Mitglieder des Vorstandes sind bereit auch weiterhin das 
Amt auszuführen. Anton Göb aus Hünfeld-Molzbach und Matthias 
Staubach aus Fulda haben zugesagt, künftig den Vorstand als Beisitzer zu 
unterstützen. Es wird kein Antrag auf eine geheime Wahl gestellt, die 
Neuwahl wird per Akklamation durchgeführt. 

 
Wahl des Vorstandes 

Die Wahl von Georg Ander-Molnár, Uwe Bergmann, Irma Enders, Regina 
Goldbach, Prof. Dr. Carsten Schütz, Anton Göb und Matthias Staubach 
wird en Block einstimmig bei eigener Stimmenthaltung gewählt.  
(Ja: 9    Nein: 0   Enthaltung: 5) 
 
Matthias Staubach ist urlaubsbedingt nicht anwesend. Von ihm liegt eine 
schriftliche Erklärung zur Wahlbereitschaft und Amtsübernahme vor. Die 
gewählten Mitglieder des neuen Vorstandes nehmen die Wahl an. 
 

9. Wahl der Kassenprüfer 
Eckard Hermann scheidet turnusbedingt nach 2 Jahren aus dem Amt. Da 
Anton Göb als Beisitzer in den Vorstand gewählt wurde, bedarf es der 
Neuwahl von zwei Kassenprüfern. 
 
Auf Vorschlag der Versammlung wird Sigrid Flügel-Kaniowski für zwei 
Jahre per Akklamation einstimmig bei eigener Stimmenthaltung zur 
Kassenprüferin gewählt.  (Ja: 13   Nein: 0   Enthaltung: 1) 

 
Auf Vorschlag der Versammlung wird Reinhard Kirchner aus Hünfeld für 
ein Jahr per Akklamation einstimmig bei eigener Stimmenthaltung zum 
Kassenprüfer gewählt. (Ja: 13   Nein: 0   Enthaltung: 1) 
 
Sigrid Flügel-Kaniowski und Reinhard Kirchner nehmen die Wahl an. 



 
10. Entscheidungen, weiteres Vorgehen 

Aufgrund von neuen Richtlinien zur Förderung und der allgemeinen 
Preissteigerung hat Architekt Jörg Sturm das geplante Vorhaben 
kostentechnisch neu bewertet. In der bisherigen Variante würde das 
Bauvorhaben mit einer Gesamtsumme 526.000 € kosten (456.000 € für 
das Gebäude, 70,000 € Außenanlage). 
Herr Sturm stellt der Versammlung, anhand von Detailzeichnungen, eine 
den Rahmenbedingungen angepasste Variante der Radwegekirche vor. 
Durch die Reduzierung des Innenraumes, Verzicht auf einen 
abgeschlossenen Raum (Sakristei) und einer Anpassung der Raumhöhe 
käme das Vorhaben auf eine Gesamtsumme von 306,000€ (253,000 für 
das Gebäude, 53,000€ Außenanlage). Die optische Darstellung bleibt 
dabei unverändert. In einer angeregten Diskussion tauschen sich die 
Mitglieder über den Vorschlag der geplanten Änderung aus und stimmen 
anschließend per Akklamation darüber ab.      
 
Es wird der Antrag gestellt, die Kirche in verkleinerter Form aufgrund der 
von Sturm & Wartzeck angepassten Entwürfe zu verringerten Kosten zu 
errichten.  (Ja: 14   Nein: 0   Enthaltung: 0)  
 
Der Bau einer „verkleinerten Himmelstreppe“ wurde somit einstimmig 
beschlossen. 
 
Die nächsten Schritte sind mit dem Beschluss der Mitgliederversammlung 
vom 08.11.2023 wie folgt vorgesehen: 
 

• Vorbereitung des Förderantrages auf LEADER Mittel 
• Bauantrag stellen 
• Beantragung der LEADER-Mittel 
• Bewilligungsbescheid 
• Planung  
• möglicher Baubeginn im Jahr 2025 

 
11. Satzungsänderung § 15 Abs. 2 der Satzung 

Der Antrag auf die Änderung liegt vor, er wurde fristgerecht mit der 
Einladung zur Mitgliederversammlung zum 08.11.2023 den Mitgliedern 
zugesandt. 
 
Die aktuelle Fassung § 15 Abs. 2 der Satzung lautet: 

Der Vorstand fasst seine Beschlüsse mit der Mehrheit  
der anwesenden Vorstandsmitglieder… 

 
Vorschlag der neuen Fassung § 15 Abs. 2 der Satzung 



 
Der Vorstand fasst seine Beschlüsse mit der Mehrheit der 
anwesenden Vorstandsmitglieder. Zur gerichtlichen und 
außergerichtlichen Vertretung des Vereins ist jedes 
Vorstandsmitglied allein berechtigt (Einzelvertretung). 
 
Die Mitglieder stimmen über die neue Fassung ab.  
(Ja: 14   Nein: 0   Enthaltung: 0) 
 
Somit ist die neue Fassung beschlossen. 
 
 

Die Mitgliederversammlung wird um 21:30 Uhr geschlossen. 
 
 
Dipperz, 04.12.2023 
 
 
 
 
 
----------------------     ---------------------------  ------------------- 
Protokollantin      Vorsitzender   Schatzmeister 
Regina Goldbach     Georg Ander-Molnár  Uwe Bergmann 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Uwe Bergmann


